



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 18 de diciembre de 2017.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Comunicado de Prensa, Milenio, La Jornada, Crónica, La Razón, El Heraldo de México, Excélsior, Reforma, El Universal, Revista Vértigo, Revista Vértigo, 24 Horas.

16/12/17

Se remodela y da mantenimiento al 100% de servicios de atención primaria/Comunicado de Prensa, Milenio, La Jornada, Crónica, La Razón

Información emitida por la Dirección General de Comunicación Social de la Secretaría de Salud.

Con la suma de esfuerzos de los gobiernos federal y estatal se fortalecieron de manera integral todos los servicios de atención primaria de Michoacán, que incluye 430 centros de salud, donde se atienden más de 80% de las necesidades médicas de la población, anunció el Secretario de Salud, el doctor José Narro Robles. En la ceremonia para presentar los detalles del proyecto, realizada en el municipio de Tinguindín, Michoacán, se resaltó que esta medida trae beneficios directos para más de cuatro millones 600 mil habitantes de las 8 jurisdicciones sanitarias de Michoacán, que agrupan a todos los municipios. El doctor Narro Robles puntualizó que en los centros de salud no solo se atienden las enfermedades que presenta la población, también se fomenta el cuidado y la educación de la salud, y la prevención para evitar que la población desarrolle enfermedades que requieran hospitalización. En su mensaje a la población, y ante el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, y el secretario estatal de Salud, Elías Ibarra Torres, el doctor Narro Robles precisó que con salud podemos estar bien, estudiar, trabajar, producir, hacer deporte y disfrutar a la familia, sin embargo, no empieza en el hospital, sino en los hogares, la escuela y en el trabajo. El doctor Narro Robles aseguró que el gobernador de Michoacán tiene en el titular de Salud un aliado en su causa que es el bienestar de los michoacanos, “en esa lucha, en ese trabajo, en ese compromiso, estamos con usted”, finalizó. En tanto que el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, informó que se ha ampliado los servicios de salud con la entrega de ambulancias equipadas, el banco de leche y el albergue del Hospital Infantil, entre otras acciones, y adelantó que el próximo año se terminarán los Hospitales Civil e Infantil, que será uno de los más grandes y todos los municipios contarán con unidades de transporte para personas con discapacidad. Asimismo, se entregaron más de nueve mil artículos para la digitalización de la salud, como los más de dos 1,300 equipos de cómputo. Este proyecto enfocado en la atención de primer contacto, consistió en la dignificación del trabajo de las auxiliares de salud, con su pago oportuno, vitrinas para medicamentos y maletines con material e instrumental y filipinas para identificarlas con los Servicios de Salud. Además, se dio mantenimiento a los centros de salud, con impermeabilización, pintura, hidrosanitario, eléctrico, puertas, chapas, ventanas, cambio y arreglo o sustitución de mobiliario en consultorio, mesas de exploración, salas de espera y de curación, unidades dentales y salud digital, además de reingeniería de recursos humanos en donde fuera necesario. Durante la ceremonia, ambos funcionarios entregaron un incentivo económico a las auxiliares de salud que pertenecen a las Unidades Médicas Móviles de Prospera y Salud Comunitaria, entre ellas Florencia Muñoz, Lorena Hernández y Alma Rosa Concepción León Flores. Más adelante, inauguraron el Centro de Salud de este municipio, que tuvo una inversión de 13 millones de pesos, y se construyó con recursos del Seguro Popular y estatal, en beneficio de 14 mil habitantes de 14 localidades, siete mil de ellos afiliados al Seguro Popular. También dará servicios a los pobladores de los municipios vecinos como Villa Mar, Tangamandapio, Los Reyes de Salgado y Tocumbo. Después de la inauguración, ambos funcionarios recorrieron el inmueble y constataron que

cuenta con farmacia, áreas de corta estancia para hombres y mujeres, imagenología, curaciones y yesos así como módulo de afiliación al Seguro Popular, entre otros servicios.

No te quedes a la mitad del maratón Guadalupe-Reyes/La Prensa

Reportera: Genoveva Ortiz.

Hace tres meses, a unos días del sismo del 7 de septiembre, el Secretario de Salud, el doctor José Narro, se comprometió con los pobladores del Istmo de Tehuantepec a no dejarlos solos y a apoyarlos para recuperar lo que habían perdido, ha cumplido y regresó este viernes por octava ocasión a esta zona oaxaqueña, para la cual consiguió apoyo de la industria farmacéutica que permitió a 200 familias recuperar su casa.

Rodrigo Alpizar con proyecto innovador/El Heraldo de México

Movimiento por una Vida Saludable (MOVISA) que dirige Erika Quevedo, cerrará 2017 dando un golpe al sobrepeso, un severo problema que aqueja a los mexicanos. En enero lanzó la campaña *Checa y Elige*, enfocada a difundir y promover el uso del etiquetado frontal en alimentos y bebidas, en septiembre presentaron sus primeros resultados ante el secretario de Salud, el doctor José Narro Robles, mismos que estarán disponibles al público en 2018, a un año de su implementación. Otro de sus programas es el *Reto Empresa Activa y Saludable* en el que han logrado sumar a 19 empresas y a la Secretaría de Salud; también tienen el proyecto *Juntos Contamos*, impactando a cerca de 400 mil niños en edad escolar, y han capacitado a 600 maestros en la promoción de un estilo de vida saludable.

Suman 270 casos de influenza/Excelsior, Reforma, El Universal

Durante la presente temporada de influenza 2017-2018 se han confirmado 270 casos y se han notificado tres defunciones informó la Secretaría de Salud. La Secretaría de Salud dio a conocer que de esos casos confirmados, 198 corresponden a influenza tipo AH3N2, 57 de la B y 15 de Influenza A.

La alimentación escolar, pieza clave contra el sobrepeso/El Universal

Reportero: Fernando Soto Baquero.

En el mundo la obesidad es la principal amenaza a la salud del siglo XXI, 4 de cada 10 personas mayores de edad se pasan de su peso ideal, más del doble que aquellos que lo hacían en 1980. México no solamente no escapa de esa tendencia global, sino que ocupa el primer lugar, con la mayor tasa de sobrepeso y obesidad de los países de la OCDE, por delante de Estados Unidos. Según el Registro Nacional de Peso y Talla, liderado y realizado en colaboración por el DIF, la Secretaría de Educación Pública, la Secretaría de Salud y el **Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán**, 34.5% de niñas y niños en la población infantil que cursa educación primaria sufren de sobrepeso y obesidad.

José José está hospitalizado pero estable/Crónica, Excelsior, Reforma

Reportera: Liliana Hernández.

El pasado martes fue hospitalizado el Príncipe de la canción, José José, en el **Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán**, a causa de una neumonía de segundo grado, según detalles que dio a conocer su publicirrelacionista Laura Núñez en un comunicado. El intérprete de "40 y 20" ya se encuentra estable, indicó el médico a cargo de atender el padecimiento de José José; sin embargo, aún no será dado de alta, ya que se encuentra en un proceso de observación para descartar cualquier tipo de recaída.

17/12/17

Se crea grupo de expertos para detección oportuna de hipertensión pulmonar/Comunicado de Prensa, El Universal, Excelsior

Información emitida por la Dirección General de Comunicación Social de la Secretaría de Salud.

Ante el retraso en el diagnóstico por un padecimiento llamado hipertensión pulmonar, que si no se detecta a tiempo puede tener secuelas graves e incluso ocasionar la muerte, expertos del Instituto Nacional de Cardiología Ignacio Chávez crearon el Primer Consenso de Hipertensión Pulmonar por Tromboembolia Crónica, que agrupa a especialistas de diferentes ciudades del país y de distintas instituciones de salud. En la presentación del Consenso, la doctora Nayeli Zayas, Médico Adscrito al Departamento de Cardioneumología del Instituto, señaló que este organismo se creó debido al poco conocimiento que se tiene del padecimiento, lo cual ocasiona retraso en el diagnóstico. Comentó que participaron especialistas de las ciudades de Tijuana, Monterrey, Guadalajara y Puebla; además de instituciones como el ISSSTE, IMSS, el **Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán**, el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias, el Hospital Naval y el

Hospital General de México Dr. Eduardo Liceaga. Estas acciones están encaminadas a la atención del paciente y para que todos tengan acceso a una mejor condición de vida, dijo. Uno de los tipos de Hipertensión Pulmonar es por Tromboembolia Crónica (HPTEC), una enfermedad rara en el mundo. En México, no se conoce la prevalencia pero se calcula que hay entre 5 y 6 mil casos de pacientes con este padecimiento, aseguró el doctor Tomás Pulido, especialista del Instituto Nacional de Cardiología Dr. Ignacio Chávez. El doctor Pulido indicó que este padecimiento se presenta cuando existe obstrucción en los vasos pulmonares debido a la formación de coágulos o por episodios de embolia pulmonar, lo cual provoca insuficiencia cardiaca. Detalló que esta enfermedad es uno de los cinco tipos de Hipertensión Pulmonar. El paciente presenta síntomas que van desde fatiga, debilidad, dolor torácico, desmayos, distensión abdominal, edema de piernas y cansancio.

En la presentación del Primer Consenso de Hipertensión Pulmonar por Tromboembolia Crónica, enfatizó que para diagnosticar este padecimiento se realizan diversos estudios, entre ellos: gammagramas, tomografías y resonancias magnéticas. Una vez que se confirma el diagnóstico, se debe realizar un cateterismo cardiaco y una angiografía pulmonar.

Indicó que este padecimiento es curable con una cirugía llamada: Endartectomía Pulmonar, pero únicamente se realiza a los pacientes que son considerados candidatos para dicho procedimiento. Esta cirugía es una de las más complejas, ya que el paciente es conectado a una bomba de circulación, bajan su temperatura y la circulación se detiene, en ese momento el cirujano dispone de 20 minutos para abrir la arteria pulmonar y remover la obstrucción; después se enciende de nuevo la bomba de circulación para que el cerebro no sufra daños. Explicó que el Programa de Tromboembolia Crónica se inició en el Instituto Nacional de Cardiología desde 1990 y actualmente cuenta con 193 pacientes diagnosticados con HPTEC, 89 de ellos con alguna cirugía.

La Secretaría de Salud atiende 80% de las necesidades médicas de michoacanos/Ovaciones, La Jornada, Crónica, Ovaciones

El titular de la Secretaría de Salud, el doctor José Narro Robles, aseguró que se están fortaleciendo de manera integral todos los servicios de atención primaria de Michoacán, que incluyen 430 centros de salud, donde se atienden más de 80% de las necesidades médicas de la población. En gira de trabajo por dicha entidad, el funcionario resaltó que esta medida trae beneficios directos para más de 4 millones 600 mil habitantes, de las ocho jurisdicciones sanitarias de Michoacán, que agrupan a todos los municipios. El doctor Narro puntualizó que en los centros de salud no sólo se atienden las enfermedades de la población, sino que también se fomenta el cuidado y la educación sanitaria, y la prevención para evitar que las personas desarrollen males que requieran hospitalización.

Regulan autocultivo de cannabis medicinal/Reforma, El Universal Reportera: Dulce Soto.

La Comisión Federal de Mejora Regulatoria, pidió a la Cofepris incluir en el reglamento para el uso del cannabis medicinal el cultivo doméstico de marihuana para fines terapéuticos no científicos. Se sugiere a la Secretaría de Salud valorar la pertinencia de incorporar en el anteproyecto disposiciones claras con las que se regule la siembra, cultivo y cosecha de cannabis para fines médicos no científicos, como pudiera ser el caso de las preparaciones caseras, entre otros, sentenció la Cofemer en un dictamen publicado en su portal web. La Cofepris sometió el 8 de noviembre a revisión del organismo regulador el anteproyecto de Reglamento de la Ley General de Salud en materia de control sanitario del cannabis y derivados de la misma.

A extremar precauciones: riesgo de brote de influenza AH3N2/Revista Vértigo

Si la población en México no se vacuna contra la influenza y olvida medidas de higiene como lavado de manos, uso de gel antibacterial, estornudar en el antebrazo o usar pañuelos desechables y cubrebocas es posible que en la presente temporada invernal se registre un aumento de 30% en el número de infecciones en vías respiratorias, principalmente por el virus de influenza estacional AH3N2, microorganismo que en Estados Unidos causó un brote y en Australia generó una de las peores epidemias de la historia moderna debido a que las personas evitaron vacunarse. José Luis Sandoval, Subdirector de Auxiliares de Diagnóstico del INER, destaca por su parte la relevancia de la vacunación como primera medida de prevención, ya que es segura, accesible y probada científicamente para evitar complicaciones respiratorias y muertes ante estos brotes de influenza.

Las bajas temperaturas e ingesta de alcohol incrementa accidentes viales/La Jornada Reportero: Juan Carlos Miranda.

La disminución de la temperatura en invierno, así como la ingesta de alcohol con motivo de las fiestas de fin de año, provocan un incremento de entre 15 y 20% en los accidentes viales en México durante la temporada decembrina, señaló Miguel Guzmán Negrete, Director de Seguridad vial del Centro de Experimentación y Seguridad Vial. Según el Perfil Nacional

de Seguridad Vial, elaborado por el Observatorio Nacional de Lesiones de la Secretaría de Salud, con datos a 2015, del total de los accidentes que ocurrieron ese año (399,330) 8.5% (33,943) estuvieron relacionados con el alcohol y las semanas del año en las que se registraron más casos fueron en el año nuevo.

Un 'check up' para el boiler/Reforma

Reportera: Evelyn Cervantes.

Las afectaciones por intoxicación de monóxido de carbono suelen relacionarse con el uso de anafres o estufas de leña, sin embargo, en la Ciudad de México también ocurren debido a la instalación de calentadores al interior de los hogares. Con 45 casos en 2016, el Servicio de Toxicología Clínica del Hospital Juárez de México, rompió record en atención a pacientes afectados por intoxicación de CO, detalla Patricia Escalante Galindo, Jefa de dicha unidad.

Afectan 25 males salud de los mexicanos/El Universal

Diabetes Mellitus, cardiopatías, enfermedad renal crónica, problemas de audición y visuales, dolor de cuello y espalda baja son los principales padecimientos que provocan discapacidad en personas de 60 años y más, lo que disminuye su calidad de vida. De acuerdo con los resultados del Estudio de Carga de la Enfermedad en Personas Adultas Mayores: Un Reto para México, realizado por especialistas de los Institutos Nacionales de Geriátrica y de Salud Pública, son 25 enfermedades las que causan más años de mala salud.

Anaya afirma que México necesita cambios, pero no de locuras ni equivocaciones/Crónica, Milenio

Reportera: Silvia Arellano.

Hoy México necesita un cambio, pero no cualquier clase de cambio, que no sea de locuras ni de equivocaciones en las soluciones a los problemas que enfrenta el país, dijo Ricardo Anaya, precandidato de la Coalición Por México al Frente (PAN, PRD, MC). Justificó esta alianza al explicar que se trata de la unión de fuerzas en pro del país y aseveró que sus contendientes temen al Frente que encabeza. Continuó diciendo: "¿Hubo avances? Por supuesto que sí y muy importantes", y enlistó algunos logros: las reformas en materia de transparencia y acceso a la información, el Seguro Popular y la mayor inversión en infraestructura.

Secretaría de Salud emite recomendaciones para no subir de peso/Excélsior

Debido a que durante esta época la población suele subir hasta cinco kilos por malos hábitos alimenticios, la Secretaría de Salud de Jalisco recomendó tomar al menos dos litros de agua al día y realizar actividad física al menos durante 30 minutos para evitar subir de peso.

Alertan por uso de anafres/Excélsior

Reportera: Patricia Briseño.

Los servicios de salud de Oaxaca, advirtieron las consecuencias por el uso de anafres y fogones dentro de las casas para mitigar el frío. El dióxido de carbono que despiden ambos elementos (leña o carbón) al quemarse es nocivo para la salud, se vuelve un arma peligrosa y silenciosa, aseguró Lesvia Rivera Abarca, del Departamento de Enfermedades Transmisibles. Añadió que en las zonas rurales de Oaxaca como en todo el país, hay muchas personas que se enferman por respirar el humo de los fogones. No obstante, dijo, las mujeres están más expuestas, debido a que ellas además respiran el humo de la leña para cocinar. De acuerdo con el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias de la Secretaría de Salud, el daño que ocasiona el humo de la leña es muy similar al provocado por el humo del tabaco. Ambos destruyen los alvéolos del pulmón.

18/12/17

Maíz que se vende en supermercados es chatarra/La Jornada

En los supermercados se vende una gran variedad de productos de maíz: tostadas, totopos, sopes, tlacoyos, tortillas, chilaquiles y botanas, productos hechos en su mayor parte con grano que proviene de Estados Unidos, el cual es transgénico y se produce para consumo animal, además de que carece de los nutrientes y fibra que contiene el maíz mexicano. Lo que dicen los defensores de transgénicos es que son maíces aprobados por la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) pero esto debe revisarse porque nunca se hicieron estudios que demuestren la inocuidad de estos alimentos. Dicen que nadie se ha muerto por comer una tortilla transgénica, nadie se ha muerto por fumar un cigarro, esto llevó años demostrarlo y, mientras, las tabacaleras hicieron un gran negocio. México es el centro de

origen y diversidad del maíz y las comunidades campesinas han generado y mantenido, desde hace muchas generaciones, miles de variedades nativas que producen este cereal con elevada calidad nutricional, explica el reporte científico.

Médicos exigen justicia para colegas asesinados/24 Horas

Reportero: Iván Flores Mejía.

Un grupo médicos y de familiares de doctores asesinados marcharon para exigir a las autoridades federales que esclarezcan los homicidios que se han registrado contra su gremio durante 2017. Ayer alrededor de las 11:00 horas, un contingente de 200 personas aproximadamente, se dio cita en el Antiguo Colegio de Medicina en la colonia Centro, donde realizaron un mitin, en el cual los manifestantes aseguraron que no “habido avances en las investigaciones de los homicidios de sus hijos”. Posteriormente, los inconformes marcharon rumbo al Monumento a la Revolución mientras gritaban consignas como “vida para los que salvan vidas, justicia social, sin impunidad, la gente pregunta y esos quiénes son, son los médicos que pedimos solución”.

Santaclós hace una escala en el Incan para alegrar a quienes padecen cáncer/Milenio

Los pacientes del Instituto Nacional de Cancerología (Incan) fueron sorprendidos por Santaclós, quien con su peculiar carcajada y costal color rojo entregó regalos en las salas de espera de quimioterapia, radioterapia, cuidados paliativos y distintas áreas de atención médica oncológica, con el objetivo de alegrar a los pacientes que luchan contra algún tipo de neoplasia. El personaje llegó a las instalaciones del Incan acompañado de sus duendes. De su costal sacó gorras y bufandas tejidas a mano, acompañadas de coloridas cartas con palabras de apoyo escritas por desconocidos, pero que saben lo que significa vivir con cáncer o tener familiares con esa enfermedad.

Pese a las promesas, México no mejora el trato a discapacitados mentales/La Jornada

Reportera: Emir Olivares Alonso.

Los abusos en las casas hogar y hospitales psiquiátricos para personas con discapacidad mental son constantes en México. Personal de esas instancias y algunos cómplices incurrir en desde negligencias y esterilizaciones forzadas a mujeres hasta golpes, maltrato, abusos sexuales y trata, aseguró Eric Rosenthal, Director Ejecutivo de la organización Disability Rights International (DRI), la cual lleva más de dos décadas trabajando en favor de este sector de la población.

Estudian explotación de migrantes cuidadores en países desarrollados/La Jornada

Reportera: Ángeles Cruz Martínez.

La salud de los cuidadores de adultos mayores está en el centro de atención de especialistas, quienes advierten sobre la creciente demanda de estos servicios en países desarrollados y a la vez estudian la desventaja en que se encuentran esas personas; principalmente porque se trata de mujeres migrantes indocumentadas. Hasta ahora no ha existido interés de los gobiernos en garantizar los derechos de estas trabajadoras para darles acceso a servicios de salud y atender sus retos personales, como tener que dejar a sus hijos para cuidar a otras personas. Esta es una problemática que ya ha observado la Organización Mundial de la Salud (OMS) en un reporte dado a conocer recientemente sobre las migrantes cuidadoras y su salud. La revista científica The Lancet retomó el tema e informó de la investigación que realiza en colaboración con el Instituto para la Salud Global de la University College, de Londres.

Adeudan Hospital para tratar cáncer/Reforma

La edificación del Hospital Oncológico en Ecatepec lleva 18 meses de retraso y no se registran avances. El proyecto contemplaba una inversión cercana a los 450 millones de pesos para atender a 60 pacientes al día en el municipio mexiquense y su construcción empezó el 9 de septiembre de 2014, cuando gobernaba el priista Eruviel Áila. El centro fue planteado como una alternativa al Hospital de Cancerología y el Hospital Siglo XXI del IMSS en la Ciudad de México, para tratar a la población a nivel local. Sin embargo, el plazo se cumplió en el primer semestre de 2016 y el centro todavía no está terminado ni hay servicio.